



Periódico Independiente

AÑO I

SAN JOSE DE COSTA RICA, 8 DE MARZO DE 1911

NÚM. 50

LA EPOCA

Periódico Independiente

DIRECTOR:

LA SOC. "REGENERACION"

EDITOR-ADMINISTRADOR:

LUIS CARTIN G.

Oficina: 4ª Avenida Oeste, N° 491, cerca de La Merced.

Apartado de Correos N° 710.

Se publica los días miércoles y sábados.

La suscripción vale 50 céntimos el mes; el número suelto 10 céntimos.

Marciano Acosta

Abogado y Notario

Frente a la Corte de Justicia

Matías Trejos

Abogado y Notario

Oficina: Frente a la Casa Presidencial

Talía Salazar R.

Sirve suscripciones a periódicos religiosos extranjeros y se hace cargo de pedidos de objetos referentes al Culto Católico.

Víctor Trejos

Abogado y Notario

Tiene su bufete en la casa de la señora doña Trina Trejos v. de Flores.

HEREDIA

Dr. Rafael Calderón Muñoz

Médico Cirujano

Despacha en la "Botica Moderna" y tiene su casa de habitación al costado la Iglesia de La Soledad.

Oscar Herrera

Abogado y Notario

Despacha en su oficina, calle 2ª Sur N° 54

CASA DE REFUGIO

Las buenas amas de su casa no deben ignorar que en la *Casa de Refugio*, fundada para servir de asilo a las niñas a quienes el abandono coloca muy cerca de la desgracia, se hacen toda clase de trabajos domésticos a precios equitativos: tales como lavados de ropa, costura de trajes interiores, zurcido de medias, toda suerte de remiendos y labores de mano.

Tortillas, pan, bizcochos, tamales, etc., dando encargo con anticipación.

Aprovechando esos servicios, ganan comodidades las señoras y favorecen una institución tan útil y moralizadora como esa.

La Casa de Refugio está situada en el antiguo local de La Reclusión.

Presbo. R. de J. Valenciano

Canónigo

Habitación: Avn. Este N° 116. Apartado de Correo N° 351.

CERVECERIA TRAUBE

Fábrica de Cervezas, Hielo y Aguas Gaseosas

CERVEZAS

Negra ESTRELLA, LAGER BIER, Doble y Sencilla, Blanca y Negra

REFRESCOS

CREAM SODA, Ginger Ale, Limonada, Kola, Zorzaparrilla

Especialidad de la Casa: KOLA DOBLE y KOLA CHAM

Los materiales que consume esta Fábrica son todos frescos y de primera calidad

¡USTED!

Sí! Usted no debe olvidar que el mejor medio de *hacer fortuna*, es economizando.

Y como usted necesita a *todo trance* de una infinidad de artículos domésticos, busque en ellos mismos la manera de economizar, comprando artículos *baratos*, pero sobre todo *buenos*. Este es el gran secreto de la economía. A cambio de poco de dinero, nosotros le ofrecemos artículos de insuperable calidad. Pruebe las Mantas, Lienzos, Frazadas, Lanas, Cintas, Medias, Pañuelos, Zarzas, etc., que con mucho gusto le venderá

La Tienda de don Narciso

y le aseguramos una satisfacción cumplida.

Gran Baratillo de CARTAGO

BARATILLO PERMANENTE

de JOSÉ AVILÉS (a) Valbuena

El Baratillo más conocido hoy en San José.

Avenida Central, frente al Mercado.

LA CANDEAL

Fuerza motriz eléctrica

PANADERIA. FABRICA DE CAFÉ MOLIDO. CACAO MOLIDO. CHOCOLATE. COMPLETO SURTIDO DE MERCADERÍAS. PRECIOS REDUCIDOS

ANTONIO LEHMANN

Librería — Papelería — Imprenta — Encuadernación — Fábrica de sellos de hule.

Suscripciones a Revistas y Periódicos de todo el mundo. Se atienden especialmente las órdenes por Correo. Unica Agencia de la Máquina de escribir REMINGTON de escritura visible. Depósito de máquinas fotográficas Kodak y sus materiales. Apartado 147. Teléfono 40. San José y Limón.

LA OFICINA DENTAL DE

Nicolás F. Meza

Se encuentra desde hace 27 años 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

Sigamos conversando

EL LICEO DE HEREDIA

No ponga á sus hijos en un colegio laico.

Si el alumno tiene talento, si ha sido bien aprovechado en la escuela, si tiene verdadero amor y dedicación constante al estudio y no está pervertido en sus costumbres, ni es un muchacho indómito, póngalo en el Colegio Seminario. Estas dos últimas salvedades para prevenir á aquellos padres y madres de familia que consideran el Colegio Seminario como una Casa de Corrección ó Cuartel, y que es un Instituto á donde hay que llevar á los muchachos malos á quienes ni sus padres ni nadie ha podido dominar. Para tales niños está cerrada la puerta de ese Colegio; no sólo porque se iría buena parte del tiempo en convertir á aquel diablillo (sin ningún resultado), sino también porque la naturaleza del establecimiento excluye de su seno á todo elemento escandaloso, por el temor de la perversión de los buenos. Calcúlese el mal que hacen ciertas personas que se expresan en estos términos ó parecidos: «á este muchacho hay que mandarlo *por castigo* al Seminario;» ó estos otros: «este muchacho sólo está bueno para el Seminario, ó sólo en el Seminario se *compone*», como si dijeran: «á fuerza de palos», como en el Cuartel de otro tiempo.

Dije antes: si el niño tiene talento y dedicación constante al estudio, y si ya ha dado pruebas de su aprovechamiento y cariño por los libros, porque si no tiene estas cualidades, no hay para que gastar dinero ni tiempo en la instrucción secundaria de tal joven, porque no tiene vocación por el estudio. En ese caso habría que investigar en las naturales inclinaciones del niño, su vocación. Y si no demuestra ninguna, que siga la de su padre y la aprende al lado de él. Si á ese niño sin talento ni amor por el estudio lo ponen en colegio, perderá su tiempo y el dinero de sus padres y después no querrá aprender á trabajar, se creará en un nivel superior, buscará amigos casi siempre malos, y entonces, adiós muchacho, «ni para silla ni para carga» como decían nuestros abuelos.

¿Que el Colegio Seminario es para hacer Padres? ¿Que su hijo no se va á hacer Padre ni Ud. quiere? Pues, señor, el Seminario Mayor, aquel en que los alumnos visten sotana y hacen estudios ya *especiales* para sacerdotes, ese si es para hacer Padres. Pero el *Colegio Seminario*, es, como el nombre lo indica, un Colegio, es decir, un Instituto de Segunda Enseñanza, en el que se estudian las Humanidades, es decir: Literatura Patria, Lenguas clásicas antiguas y modernas, Ciencias Exactas, Ciencias Físicas y Naturales, Historia, sin descuidar los conocimientos que distraen amablemente los sentidos y la inteligencia después de las duras faenas del día: el Dibujo, el Canto y la Música; y sin descuidar tampoco, sino atendiendo principalmente, como se debe, el estudio y práctica de *N. S. Religión Católica*. Ahora digan los estimables padres y madres de familia con quienes tenemos el honor de conversar: ¿no son esas las enseñanzas que se imparten—con excepción de las Lenguas clásicas antiguas y *N. S. Religión*— lo que se enseña en los colegios laicos? Pues esas mismas Ciencias y Letras, y aún más, se enseña en el Colegio Seminario, que es un Colegio de Segunda Enseñanza, pero católico, es decir, que en él se conoce, ama y sirve á Dios y se aprende mucho. ¿Que es un colegio de sólo rezar? Eso lo dicen los alumnos desaplicados que salen de allí, pero en ese colegio sólo se reza lo que *cada cristiano* debe rezar *cada día*.

Ciertamente, lo más obvio es que todo joven que desee hacerse sacerdote entre al Colegio Seminario después de haber cursado con aprovechamiento el 5º grado, para que allí adquiera los conocimientos de Segunda Enseñanza que debe poseer el sacerdote, como el abogado, médico ó cualquier profesional de estudios serios. Pero eso no impide que otros jóvenes, que deseen seguir cualquiera otra carrera, vayan también al Colegio Seminario á cursar la Segunda Enseñanza (como lo harían en un colegio laico) y con la ventaja de conocer bien nuestra Santa Religión Católica y practicarla debidamente, lejos de la juventud corrompida.

Cuando haya cursado ese joven los estudios secundarios del Colegio Seminario, si tiene vocación para médico, arquitecto, ingeniero, etc., etc, puede dirigirse al exterior (aquí no se confieren esos títulos), ó seguir la profesión que guste, sin excluir la de Leyes, que puede estudiar con mejor aprovechamiento en el exterior y con la obtención del Doctorado, que aquí no se da.

Hasta luego.

En días pasados publicó «La Epoca» una carta abierta del estimable caballero herediano don Blas Zamora, al señor Presidente de la República que hasta ahora no tuvo oportunidad de leer por encontrarme de veraneo en el campo.

Con satisfacción íntima lei ese documento que pone de manifiesto la entereza de carácter de ese anciano venerable que honra á Heredia y que nos debe servir de ejemplo á los católicos de verdad para no desmayar en la magna empresa de combatir á los que pretenden á todo trance descristianizar y desmoralizar á esta Sociedad que en otro tiempo fué orgullo de Costa Rica por la pureza de sus costumbres y por la hombría de bien de nuestros progenitores.

Esos señores, que con empeño digno de mejor causa, no cejaron hasta que pusieron el antiguo Colegio de San Agustín bajo la dirección de un impío que rodeado de profesores iguales á él, han pretendido, como lo decían con jactancia, hacer de nuestros jóvenes de ambos sexos personas sin fe ni Dios, tienen una inmensa responsabilidad, porque la religión y la moral no pueden jamás separarse y al tratar de arrancar de los corazones la fe que desde el regazo maternal saben infundir las madres piadosas, lo que se consigue inevitablemente, es la corrupción de la sociedad.

Los hechos, que desde que se tuvo la diabólica idea de coeducar á nuestros jóvenes de ambos sexos, hasta el presente, han ocurrido en aquel plantel demuestran la razón que nos asiste, no sólo á los católicos, sino á todos los que desean que imperen las buenas costumbres, para oponernos resueltamente á que reciban en conjunto lecciones, hombres y mujeres.

Muchísimos padres de familia, que comprenden sus deberes y celosos del honor de sus hijas mujeres, se han visto precisados á retirarlas de ese Colegio.

El hecho de que sólo en esta desgraciada ciudad haya colegio mixto, revela que nuestros hombres de gobierno la miran con soberano desprecio, no importándoles un comino la suerte de tantos jóvenes que estudian en el Liceo de Heredia.

Aparte de las razones apuntadas, hay muchas para que el Supremo Gobierno cambie el sistema de educación de nuestro Colegio de Segunda Enseñanza, que en caso necesario publicaremos francamente, para que no se crea que el apasionamiento, es el móvil de nuestros escritos.

UN HEREDIANO.

Heredia, 4 de marzo de 1911.

LA CELEBRIDAD

(Reproducción solicitada.)

Pocas ideas habrá, sin duda alguna, que sugestionen tanto como la que encabeza estas líneas.

La celebridad. . . . Oh. . . . Ser ó llegar á ser célebre. . . . ¡ah! . . . Poder sentarse á la mesa entre los célebres. . . . ¡Uf! . . . Tener el honor de penetrar en el alcázar donde mora *doña Celebridad*. . . . ¡Ah! eh! ih! oh!

No es una sombra, una ficción, no; es algo real que se palpa, se toca, se consigue y hasta se logra tenerla por compañera inseparable durante la vida y después de la muerte. Aunque parezca una idea abstracta, á la que nada corresponde, parecer, en el mundo real, nada, sin embargo, hay en lo que el hombre ponga más esfuerzos por concretarla. En efecto: ¿quién no desea ser célebre? Ved ahí, pues, la idea concretada en el hombre célebre. El simple deseo, no obstante, no basta. Hay medios que lo desean toda su vida y la celebridad huye de sus manos como sombra que se esfuma.

Los medios que se ponen en práctica para conseguir este fin son muy diversos.

Los hay voluntarios é involuntarios. Involuntarios también?

—Sí, señor, involuntarios. Expliquémonos, Los medios que, aunque molestos y pesados, pone uno en juego para hacerse célebre, con igual afán que el pobre *chagra* cultiva su campo para que le dé un buen rendimiento, son medios completamente voluntarios. Ve un fin, la celebridad, y pone los medios para llegar á él: eso es todo. Estos medios voluntarios tienen

una contra, á saber, que muchas veces, casi siempre, no logran su objeto. Los involuntarios son en esto más eficaces. El individuo pone algo de su parte, aunque no con la intención de llegar á la celebridad, y, no obstante, como de rechazo y sin querer, llega á ella. Estos medios son los que yo llamo involuntarios. Fijémonos en un policía secreto, ese vil que se arrastra entre sombras para sorprender las acciones y palabras del prójimo y denunciarlas á quien se vendió por unos centavos: nadie dirá «quiere el miserable llegar á ser célebre». ¿Cómo llega á serlo? Sencillamente. Un repórter de periódico, de esos que tienen vista de lince y narices de perro pachón que todo lo huelen, le atrapa un parte secreto, con su firma y rúbrica, al día siguiente lo estampa en su periódico, el público se hace cargo y el villano adquiere una celebridad que no tenía. . . involuntariamente.

Pongamos otro caso.

Una mujer, de oficio carnicera, entra en la casa de su rival y, cuchillo en mano, la despedaza á cuchilladas. ¿Qué ha hecho la miserable rabiosa para hacerse célebre? Nada: ha cometido un crimen vulgar que, en otros tiempos en que la justicia se entendía de otro modo, se le haría pagar con el garrote vil. Mas he aquí que, al ser conducida entre guardias de la autoridad á la policía, la sorprende el fotógrafo periodista, y, al otro día, aparece la estampa de la criminal en primera página, en el lugar de honor del periódico, como si fuera un ser digno de la celebridad, la que adquirió, como se ve, de un modo, en cierta manera, involuntario.

Estos y otros ejemplos que podríamos aducir, nos conducen todos á un mismo resultado, á saber: que la celebridad es algo que está fuera de nosotros; que, si bien depende de nuestras acciones, es algo que, si se intenta, muchas veces no se consigue y se alcanza, casi siempre, sin intentarlo.

Lo que resulta claro, y con esto terminamos, es que, por desgracia, por fatalidad nuestra, el crimen que debiera excecarse y sepultarse en la obscuridad de la nada, llega de un modo rápido y casi instantáneo á la cumbre de la celebridad. ¿Cuál es la causa?

Con lo dicho basta para que el lector inteligente lo averigüe.

ZEDA.

(De «El Ecuatoriano».)

DE SAN IGNACIO

En el número 45 de este periódico he visto la correspondencia de cierto excursionista del Puriscal al Playón de la costa de Pirris, que merece ser rectificada.

1º El Río Grande de Candelaria tiene su confluencia con el Parrita Grande en el sitio de don Juan Zeledón en Pozo Azul. Díganlo sino los costeños que llaman Boca del Parrita la del río principal que desagua en el Pacífico.

2º Es falso que del Playón á Pozo Azul haya un día de camino; pero ni en carreta, señor *viajero anual*. Yo he salido de Pozo Azul á las diez de la mañana, á paso de bestia semicansada, y he llegado á casa de María Solano en el Playón á la 1 p. m. De este punto llamado *el Paso de los Calderón*, queda la costa á hora y media de camino.

3º Falso es también que de Pozo Azul á Sabanilla haya otro día de camino, menos ahora con el nuevo camino que llaman del *Presbo. Dr. Badilla*, porque él fué el autor del proyecto de ley que lo decretó. Antes de existir esta nueva vía, lo más que se tardaba en recorrer ese trayecto era el espacio de tres horas, ya por San Jerónimo, ya por el antiguo camino de Tiquires, luego hay enorme diferencia entre tres horas y un día.

4º De San Ignacio á Sabanilla lo más que se tarda son *cinco horas*: se sale de San Ignacio á las 6 a. m., á las 8 a. m. se llega al Río Grande. Allí se almuerza, se continúa el viaje á las 9 a. m. y á las 11 a. m. se llega á casa de don Miguel Zárate, después de la última meseta de Sabanillas, y allí se entra en los bosques de la legua de Aserri.

Se ve, pues, que no hay los tres días que indica el *Viajero anual*, para ir de San Ignacio al Playón; pero ni aun contando leguas de *cacho*, como las que media el *Barón* según las crónicas ticas. Quiere esto decir que conforme á los cálculos del corresponsal, de Pirris ó Playón al Puriscal habrá 6 días de camino, pues cuenta 30 horas, que distribuidas á 5 por jornada, nos dan

Casi la semana, pues en camino malo—como él mismo confiesa ser el de Puriscal al Playón—lo más que se puede andar son 5 ó 6 horas al día porque la bestia se agota, á no ser que sea escogida.

Muchas personas han salido de San Ignacio en buena mula á las 5 a. m., y á las 6 p. m. han llegado al Playón. Luego no anda exacto en sus cálculos el viajero anual y de placer á la costa de Pirris.

Bueno será que ese señor en otro viaje se fije algo más en las distancias, pues á los que hemos visitado aquella costa más de diez veces, no nos cuadra bien tanta exageración. A mayor abundancia de prueba tenemos que, el corresponsal ni siquiera sabe que el nuevo cantón de Sa Ignacio no es "de Alvarado" como él dice, sino de Acosta. Fijense bien los lectores. Bien está que el viajero defienda como buen ciudadano una causa justa en su concepto, á fin de ensanchar la jurisdicción puriscaleña; pero no está bien que se falte á la verdad, como se ha demostrado.

Bueno es que el Municipio de Acosta no se duerma, porque si el viajero de placer anual, hace otro viajecito de 30 horas de camino "y malo", es posible que vea realizados sus ensueños, y el Puriscal quede más grande de lo que es.

Yo no quito ni pongo rey, pero meto la mano allí donde veo falsedad la verdad, aunque los vecinos del nuevo Cantón no me lo agradezcan. *Amicus Plato sed magis amica veritas.* C.

DE HEREDIA

El elemento verdaderamente católico de aquí está de plácemes con la nueva organización dada á «La Epoca», demostrando con ello que el periódico va entrando por la vida propia é independiente, lo que hará asegurarse se estabilidad en la arena periodística.

Viene «La Epoca» arropada con traje de campesina, sinónimo en los actuales tiempos de modestia y sencillez, lo que nos encanta mucho y llena de valor,—así lo creemos—y dispuesta como siempre á cantar las verdades á quienes haya necesidad de decírselas, sean ricos ó pobres, amos ó sirvientes; á predicar la sana y moral doctrina de Dios N. Señor; á dar sabios consejos y con ellos á enseñarnos el camino del bien y de la dicha para todos los que anhelamos transitar por él. Esto es todo y sólo lo que ahora necesitamos; no queremos esos papeluchos explotadores del sentimiento reinante, engalanados sí con vistosos tipos, pero llenos casi siempre con relatos de crímenes y sucesos que hacen avergonzarse hasta la misma desvergüenza.

Animo y á trabajar por la causa cristiana, estimables compañeros de la sociedad Regeneración, que á lo que nos toca y esté á nuestro pobre alcance nos proponemos hacer que no haya un solo hogar hereditario donde no se reciba y lea La Epoca, y ánimo y aliento que tomamos de dos pontífices insignes, de grata memoria: Pío IX y León XIII los cuales dijeron en cierta ocasión «que un buen periodista católico vale y hace más que media docena de predicadores;» y que «un buen periódico es una misión perpetua en una parroquia.»

Un amigo querido nos ha anunciado su llegada á esta ciudad, procedente de su patria, Nicaragua: el ilustrado Presbítero don Isidoro Carrillo, quien viene á pasar una temporada de descanso de sus duras tareas como Rector del Seminario de León, entre nosotros, donde sabe que se le estima y aprecia por su saber y prendas morales. Otras veces nos ha visitado y todavía vive en nuestra memoria las conferencias dadas á los jóvenes católicos, llenas ellas de filosofía profunda y de unción evangélica. Que sea bienvenido el P. Carrillo al seno de esta sociedad hereditaria.

A favor de la Sociedad de Señoras de la Caridad y á iniciativa del señor don Alfredo J. Alvarado, director de escena, celebróse el domingo último en la noche una velada lírico-dramática infantil en el Salón Municipal. El programa fué variado, subiendo á escena entre otros



Sorteados en combinación con LA LOTERÍA nacional, obsequiará mensualmente á sus clientes

La Tienda de don NARCISO

En cada compra al contado daremos UN TIQUETE numerado, QUE UD. DEBE EXIGIR. Publicada LA LISTA OFICIAL DE LA LOTERÍA, daremos UN REGALO de:

- ₡50.00 á quien nos presente el Tiquete cuyo número sea igual al del PREMIO MAYOR DE LA LOTERÍA y
- ₡1.00 por cada uno de los TIQUETES cuyas dos últimas cifras sean iguales á las dos últimas cifras del Premio Mayor, referido.

ESTOS REGALOS EMPEZAMOS A HACERLOS CON LA LOTERÍA QUE SE JUGARA EL 9 DE ABRIL PROXIMO. Vea las condiciones en cada TIQUETE.

números, el duo de Dolores y Amibilina de la zarzuela de Calsamiglia «Las enaguas de ña Restituta»; las coplas de «Torear por lo fino» y las de «El faldón de la levita»; «Valor probado» y á petición del público la chistosa comedia del señor Emilio Mozo de Rosales: «Roncar despierto». No damos crónica detallada porque indisposiciones de momento nos privaron de asistir. Según se nos informó hubo un lleno completo de espectadores, lo que ha sido para el amigo Alvarado satisfactorio al ver coronado sus desinteresados empeños y para la Sociedad de Caridad una entrada más para socorrer á los pobres á su cuidado, por quienes lo que siempre se haga es poco, plausible y laudatorio.

ANTONIO.

NOTAS

El

domingo próximo habrá un turno en San Vicente, á beneficio de los trabajos de construcción del templo de aquel distrito.

También en esta capital habrá el mismo domingo otro turno con el objeto de allegar recursos para hacer frente á los gastos de reparación de la iglesia de la Dolorosa, que tan serios desperfectos sufrió con los temblores del año último. En la noche de la víspera, en el parque de la iglesia, habrá cena amenizada por una buena orquesta.

Deseamos el mayor éxito para esos actos, á los que sin duda concurrirán muchos fieles.

Sepelio

El lunes último se dió cristiana sepultura á los restos de doña María C. de Acosta. Que la resignación cristiana mitigue el dolor de su esposo el Lic. don José M. Acosta y de sus hijos.

Enfermo

de algún cuidado se encuentra el estimable caballero don Francisco Jiménez Núñez, por cuya salud hacemos fervientes votos.

Conferencias

La Subsecretaría de Fomento dispuso que por comisionados suyos se den conferencias populares sobre asuntos agrícolas dando principio por la mejora importantísima del riego de los cafetales. En Guadalupe dió la conferencia el propio Subsecretario de Fomento don Enrique Jiménez Núñez. El asunto es interesantísimo pues todos cuantos han ensayado el sistema de regar han visto duplicadas sus cosechas de café. Felicitamos á la Secretaría de Fomento por la iniciativa, y deseamos que para bien del país todos los agricultores pongan en práctica su oportuna indicación.

La

Señora Mercedes Rojas H. v. de Chaves, vecina de S. Pedro de Poás ha fallecido en aquella floreciente villa: eterno descanso á aquella alma de cristiana cumplida y resignación y consuelo á sus numerosos parientes. Nuestra expresión de sincera condolencia á sus afligidos hijos é hijas, á los estimables caballeros Dn. José. Dn. Antonio, Dn. Manuel y Dn. Gregorio Rojas Herrera, her-

250 REGALOS



manos de la finada y grandes amigos nuestros, y á los demás dolientes.

También

murió el acaudalado caballero don Roque Alfaro en el distrito de Santa Gertrudis de Grecia. Nuestro pésame sentido á la familia del difunto.

Escuelas

y Colegios Católicos. Plenamente convencidos de la necesidad de que en la Enseñanza no se excluya N. Santa Religión Católica, sino de que tenga lugar preferente, y deseando que nuestros lectores estén bien informados acerca de esos planteles católicos y que aprovechen debidamente los esfuerzos de quienes á costa de mil sacrificios vigilan por el sostenimiento de tales instituciones católicas educativas, damos á nuestros queridos lectores las siguientes noticias:

Para niñas. Escuela de niñas pobres sostenida por las competentes y generosas educacionistas las monjas de Ntra. Señora de Sión. Está en el mismo plantel del Colegio en sección aparte; las horas de clase son de las 8 á las 11 de la mañana y es gratuita; son alumnas *externas*. Ya está abierta.

2 Escuela graduada de niñas, en el mismo Colegio de Ntra. Señora de Sión, en sección aparte y con enseñanza superior. Horas de clase: de 11 ½ de la mañana á las 4 de la tarde. Son alumnas *externas*, tienen un uniforme sencillo y la pensión es de ₡15 mensuales. También comenzó ya sus tareas.

3 Internado del Colegio de Sión, dirigido por las monjas del mismo nombre. Enseñanza *primaria y secundaria*. Las alumnas deben tener uniforme que es sencillo y la pensión es de ₡30 mensuales. Ya comenzaron las clases.

Para párvulos. Escuelita del Sagrado Corazón de Jesús en el salón de Catecismo de la Iglesia de la Soledad. Ya se abrieron las clases. Entenderse con la maestra señorita Celina Brenes, en el mismo local á las 12 del día. La pensión es de un colón mensual. Horas de escuela: de las 12 á las 2 de la tarde.

Para varones. El Colegio Seminario. Se admiten alumnos al 3º, 4º y 5º grado de Enseñanza elemental llevando certificado de examen del último año que cursaron. La Enseñanza Superior, que comprende todas las asignaturas de los estudios de Humanidades aun las que no se enseñan en ningún otro colegio, es en el Colegio Seminario muy completo y allí se debe trabajar seriamente si se quiere ganar el año. Los libros de texto son escogidos entre los mejores, más modernos y más prácticos que se conocen y así los alumnos no están ssmelidos al *magister dixit*, que es práctica de los colegios en que los alumnos no tienen libros de texto para estudiar por sí mismos y convencerse de la verdad ó error de lo que sus profesores les enseñan. El Colegio Seminario ya comenzó sus tareas. Se admiten también alumnos *externos* y la pensión para éstos es de 5 colones. Los *internos* pagan 30 colones ó algo menos, caso de no poder la pensión completa. Horas de clase: de 8 á 10 a. m. y de 12 á 3 p. m.—D.

Sociedades de la Propagación de la Fe

Y DE LA SANTA INFANCIA

Director recaudador de limosnas: Presbo. Agustín Blessing, Seminario Diocesano.

Taller de Escultura Religiosa

HEREDIA

Se atienden con el mayor esmero las órdenes para la ejecución de imágenes talladas en madera y para el retoque y mejora de esculturas antiguas.

JOSÉ D. ZAMORA,
Propietario

La Zapatería Española DE MANUEL ESCORRIOLA

por la excelente calidad de sus materiales, por la competencia de sus operarios, por el esmero con que éstos ejecutan su trabajo, por la puntualidad en sus compromisos, y por la atención que dispensa á sus favorecedores,

Es la primera Zapatería del país.

Panadería LA JOSEFINA

Comprad todos los artículos que ella suministre al público, porque son elaborados con sustancias puras y frescas.

Las levaduras son analizadas diariamente, lo que garantiza ante el público CALIDAD SUPERIOR.

LO QUE HARA.

Una mujer compra una máquina de coser por el trabajo que ejecuta y no como un mueble. Un hombre lleva un reloj para que le indique la hora y no como inversión de un capital sobrante, y el mismo principio se sigue en el caso de enfermedad. Necesitamos la medicina ó el tratamiento que alivia y cura. El amigo en caso de apuro debe ser verdaderamente amigo—una persona ó cosa con una reputación de buenos antecedentes, que justifiquen nuestra confianza. El tratamiento de una enfermedad no admite empirismos. La gente tiene derecho á saber lo que es una medicina y sus efectos antes de tomarla. Debe haber dejado conocidos antecedentes de beneficios en casos idénticos, una serie de curaciones que prueben sus méritos ó inspiren confianza. Precisamente porque tiene tales antecedentes, es que la

PREPARACION DE WAMPOLE

se compra y emplea sin vacilaciones ó dudas. Su buena fama es la sólida base en que se cimienta la fé del público y el buen nombre tiene que ganarlo por buenos resultados. Para los fines para los cuales se recomienda, es leal, eficaz y práctica, hace precisamente lo que tiene Ud. derecho á esperar de ella. Es tan sabrosa como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, que extraemos directamente de los hígados frescos del bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfatos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Merece la más plena confianza en casos de Anemia, Escrófula, Debilidad Nerviosa y General, Influenza, Impurezas de la Sangre y Afecciones Agotantes. "El Sr. Dr. Raimundo de Castro, de Habana, dice: He usado la Preparación de Wampole obteniendo un resultado muy favorable." Basta una botella para convencerse. Eficaz desde la primera dosis. "Nadie sufre un desengaño con esta y cuidado con las imitaciones y substituciones." De venta en todas las Droguerías y Boticas en todas partes del mundo entero.

COLONIA "LA FLOR"

Situación.—En el alto de la Estación Peralta, 3.300 pies sobre el nivel del mar. Clima.—Muy sano y fresco con una temperatura media de 20 grados centígrados (igual á San José) y abundante en aguas puras y cristalinas.

Productos.—Café, se cosecha hasta 30 fanegas por manzana. Caña de azúcar, 200 quintales por manzana. Maíz y frijoles, dos y tres cosechas por año. Papas en abundancia y superiores á las producidas en Cartago. Es entendido que su mayor ó menor rendimiento depende de la asistencia que al cultivo se le dé.

La Hacienda LA FLOR tiene todas las comodidades para el fomento de una colonia, pues además de su delicioso clima, proximidad al Ferrocarril (dos horas), correo diario, telégrafo, teléfono; proximidad al pueblo de Santa Cruz y á las valiosas fincas de los señores Francisco Peralta, Juan Gómez, Francisco Carazo, Marcos Vargas, Nicolás Oreamuno, Manuel Echeverría, A. Luque, Miguel Guardia, Luis Fernández, J. Sacripanti y otros. Hay un pueblo ya establecido con su Comisariato, Panadería, Carnicería y en vía de construcción una escuela y una Ermita.

La Hacienda LA FLOR dará en arrendamiento gratuito y por el término de quince años á padres de familia que tengan dos ó más hijos hábiles para el trabajo, lo siguiente:

"Lote A" 15 manzanas compuestas de: 3 manzanas café en producción; 6 manzanas arables para el cultivo del café; 3 manzanas arables para el cultivo de caña; 1 manzana arable para el cultivo de cereales.

A los padres de familia ó empresarios que puedan disponer de seis ó más obreros se les dará lo siguiente:

"Lote B" 25 manzanas compuestas de: 5 manzanas café en producción; 10 manzanas arables para el cultivo del café; 10 manzanas arables para el cultivo de caña; 1 manzana arable para el cultivo de cereales.

Tanto los colonos ó empresarios que tomen los lotes "A" y "B" tendrán derecho á lo siguiente:

(a) Contrato por 15 años para la venta de su café y caña. (b) Casa de habitación. (c) Herramientas. (d) Leña para sus usos domésticos. (e) Potrero para dos animales vacunos ó uno caballar. (f) Anticipo de pasajes. (g) Crédito en el Comisariato á cuenta de sus cosechas.

Para mayor claridad de los colonos calcularemos lo que puede producir el lote más pequeño que es "A" de 15 manzanas.

Primer año. Producción de 3 manzanas de café á 10 quintales cada una, 30 quintales. Producción de dos manzanas de caña á 200 quintales cada una, 400 quintales. Producción de una manzana de cereales, 30 quintales.

Segundo año. Producción de 3 manzanas de café á 15 quintales cada una, 45 quintales. Producción de 5 manzanas de caña á 200 quintales cada una, 1.000 quintales. Producción de 1 manzana de cereales, 30 quintales.

Tercer año en adelante. 9 manzanas café 135, 5 manzanas caña, 1.000 quintales, 2 manzanas cereales 30 quintales.

Los gastos los calculará el colono, los que pueden ser muy bajos toda vez que el cultivo se hará con individuos de la familia.

Es bueno que los interesados se fijen en dos puntos importantes: 1—Que con el producto del café que se les da en producción pueden sembrar los terrenos arables; 2—Que pueden trabajar en la Hacienda dos ó tres días por semana.

Al colono que antes del plazo señalado haya concluido sus siembras se le dará una vaca.

Los contratos se harán ante un Notario Público.

Para más informes dirigirse en la Hacienda LA FLOR al Administrador ó en Heredia frente á la Plaza Nueva á su propietario,

Rafael Villafranca B.

Calcule bien y será rico

Usted debe calcular lo que le cuestan los viajes, si hace su casa fuera de la ciudad, cuánto el médico si construye en lugar húmedo, y después calcule la ventaja que se le ofrece de construir en uno de los lotes que quedan detrás de la Segunda Sección de Policía, donde al mismo tiempo de estar dentro de la ciudad, tiene usted un terreno que aun en tiempo de temporal se le mantendrá seco, porque es de tierra colorada. Las condiciones de pago le permiten á usted adquirir la propiedad con el mismo desembolso que usted haría pagando alquiler de casa.

Máximo Chávez

SAN JOSÉ

SOLERA HERMANOS TIENDA EN HEREDIA

En ella se encuentran casimires de todas clases, zapatos de primera calidad, elaborados únicamente para su establecimiento; artículos de fantasía para regalos, zarzas americanas; todo á precios sin competencia. Visítela Ud. que quedará satisfecho. La amabilidad y buen trato es su mayor atractivo.

RECOGED SELLOS USADOS DE CORREO

Para el sostenimiento de los niños pobres, futuros misioneros de la Escuela Apostólica de Belén. Remítid los sellos por carta, ó pedid informes al Rdo. Padre Director del Instituto de Belén en Inmensée, cerca de Lucerna, Suiza. Bonitos recuerdos religiosos serán enviados como recompensa.

TIP. de SAN JOSÉ 4a. Avenida Oeste No. 491